

Reunión de la Comisión «Geografía y Educación» de la UGI (19-24 de septiembre de 1977)

por J. VILA VALENTI

Durante la semana del 19 al 24 de septiembre del presente año se ha celebrado, en Ibiza, la reunión anual de la Comisión «Geografía y Educación» de la Unión Geográfica Internacional. Es la segunda vez que esta Comisión se reúne en España, puesto que en abril de 1975 había efectuado ya una reunión en Barcelona. Asistieron, en la presente ocasión, tres miembros titulares de la Comisión (profesor Norman Graves, de la Universidad de Londres; profesor Joseph Stoltman, de la Universidad de West Michigan; profesor Vilá Valentí, de la Universidad de Barcelona) y dos de los autores de la nueva versión del libro *Método para la enseñanza de la Geografía*, actualmente en preparación (profesor Philippe Pinchemel, de la Universidad de París-Sorbona; profesor Michael Naish, de la Universidad de Londres). Asistió, como representante de la UNESCO, el doctor Ryon Kwan Kim. Las sesiones, presididas por el profesor Norman Graves, en su calidad de presidente de la citada Comisión, fueron organizadas y coordinadas por el profesor Vilá Valentí.

Cinco sesiones de trabajo se dedicaron a la discusión del original de la nueva versión —muy distinta a la anterior, publicada en inglés en 1965— del *Método o Manual* dedicado a la enseñanza de la Geografía (la traducción castellana se editó, como es sabido, por UNESCO-Teide en Barcelona, en 1966). La introducción y los once capítulos de que consta esta nueva versión fueron discutidos de acuerdo con los criterios de la Comisión y de la UNESCO y también teniendo en cuenta las observaciones realizadas por distintos profesores e instituciones a los textos completos que fueron remitidos, a principios de año, a un centenar de especialistas en Geografía o Pedagogía. El libro, que será ahora modificado siguiendo las observaciones formuladas, podrá ver la luz en 1979, es decir, unos catorce o quince años después de la primera edición. El tiempo transcurrido y las modificaciones conceptuales y metodológicas sufridas por la Geografía se reflejan claramente en esta nueva versión.

Una sesión se dedicó al estudio de las posibilidades existentes para la traducción al inglés del libro publicado por la Comisión destinado a los profesores de Geografía iberoamericanos (*Geografía de América latina. Métodos y temas monográficos*, Barcelona, Teide, 1975). Esta obra, que fue dirigida por los profesores Benoît Brouillette y J. Vilá Valentí, presenta en forma de unidades didácticas

catorce introducciones a las distintas partes de América latina y cuarenta temas monográficos o *case studies*. Ha tenido un notable éxito y su traducción, adaptación y puesta al día se espera que pueda ser también de interés, por las peticiones formuladas, para el área anglosajona. Se prevé la publicación de la traducción y adaptación inglesas para 1980. Respecto también a los países latinoamericanos, se dedicó una sesión a discutir el temario de la reunión que ha de celebrarse en la Universidad Nacional de Cuyo (Mendoza, Argentina) en octubre del año 1978 acerca de los problemas de la evolución conceptual y metodológica de la Geografía y de la enseñanza de las Ciencias sociales y de la Geografía. Fueron designados para asistir a dicha reunión, que será dirigida y coordinada por la profesora Matilde I. Velasco y el profesor Mariano Zamorano, dos miembros titulares de la Comisión, los profesores Norman Graves (Londres) y J. Vilá Valentí (Barcelona).

La Comisión «Geografía y Educación» se interesó asimismo por conocer el estado y la problemática de la enseñanza de la Geografía, a nivel medio y universitario, en España. El viernes 23, por la mañana, se efectuó una sesión dedicada exclusivamente a dichas cuestiones, en la que participaron todos los asistentes a las reuniones de la Comisión y varios profesores españoles. Presentaron informes, a este efecto, los profesores Cristóbal Guerau de Arellano, del Instituto de Ibiza, José Pons, del Instituto «Emperador Carlos» de Barcelona, y Rosa Vallés, del Instituto «Pau Vila» de Sabadell. Acerca de la Universidad informó el profesor Bartolomé Barceló, catedrático de la Universidad de Barcelona en Palma de Mallorca, y el autor de la presente nota.